

Una Visión Nacionalista de la Historia

La literatura histórica boliviana se caracteriza por su gran cantidad de libros, folletos y panfletos dedicados al mar que supuestamente perdió. Escasos son los textos que desde nuestra perspectiva se han dedicado al estudio específico del tema. Una de las excepciones la constituye la reciente obra "Las Pretensiones Marítimas de Bolivia", del escritor Vicente Casanova Vergara, miembro del Instituto Histórico de Chile.

El citado texto gira en torno a que jamás Bolivia perdió una parte de su territorio con motivo de la Guerra del Pacífico,

por el hecho que esta nación jamás tuvo acceso al Océano Pacífico.

Que innumerables datos históricos el autor rebate los antecedentes argumentados por la nación alipípica, en relación a sus derechos marítimos. Afirma que, en 1825, el Libertador Simón Bolívar dispuso crear un puerto para la naciente República de Bolivia. Este fue Cobija, que se levantó en territorio chileno, situación que llevó a las autoridades de este país a pretender que era boliviana toda la región.

— Esto ocurrió —asegura— cuan-

do los chilenos iniciaron "el intensísimo saqueo en sus fachadas de extracción de guano y riquezas minerales para que los vecinos del Altiplano fueran desplazados en sus ojos y oídos y comenzaran a bajar hasta el plomo, instalándose con campesinos y pelados al lado de los chilenos trabajadores". Agrega "los bolivianos no venían a trabajar junto a los chilenos. Su avanzada constaba de un alguacil, un prefecto y un notario, la infaltable trilogía del deseo, que viene a sentar sus reales e imponer tributos, comprometi-

ter obligaciones sobre trastres propios blancos y encarcelar a los que resistieran a la extorsión organizada".

Este texto apunta hacia un hecho habitual en nuestros vecinos; la persistencia que tienen a su juventud la necesidad de ampliar sus fronteras: Perú con la reconquista de Tarapacá; Argentina con el acceso al Océano Pacífico y Bolivia la salida al mar. Nuestra nación, por el contrario, no se ha preocupado por ampliar su territorio y, lo que es peor, no ha enseñado a los jóvenes la

verdad histórica de la evolución de nuestras fronteras.

Es este libro fundamental para comprendernos como parte de nuestra historia, que muchas veces se da por sabido pero que en la práctica está olvidado.

En la contraportada del libro se reproduce una nota del general Pedro Ewing, Director Nacional de Fronteras y Límites del Estado, que señala: "Si libremente me ha parecido muy interesante, por causas de una gran cantidad de antecedentes históricos sobre la materia, de allí que no existe ningún inconveniente para su publicación". Sin embargo, paradójicamente el Ministerio de Educación ha negado la posibilidad que este texto sea declarado material complementario para la educación chilena.



"...Este texto apunta hacia un hecho habitual en nuestros vecinos; la persistencia que tienen a su juventud la necesidad de ampliar sus fronteras: Perú con la reconquista de Tarapacá; Argentina con el acceso al Océano Pacífico y Bolivia la salida al mar. Nuestra nación, por el contrario, no se ha preocupado por ampliar su territorio y, lo que es peor, no ha enseñado a los jóvenes la verdad histórica de la evolución de nuestras fronteras..."

Una visión nacionalista de la historia [artículo] Mauricio White.

Libros y documentos

AUTORÍA

White, Mauricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una visión nacionalista de la historia [artículo] Mauricio White. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile